
「 習 主 席 ， 您 嚐 嚐 俺 種 的 花
生。」家住河南蘭考東壩鄉張家村
的李大嫂從沒想過有一天習主席能

吃上她種的花生。「我當時正在家
門口剝花生，見習主席走過來，就
特別希望能夠讓他嚐嚐俺家種的花

生。當時村裡很多人，沒想到習主
席也能看見我。當我把花生遞上去
的時候，習主席伸手就接了過去，
我當時別提多高興了。」

李大嫂說，習主席不僅接了她的花
生，還和她聊了幾句 ，「他問我花生
是自用還是賣掉，我告訴他，一般是
自用，如果有多的話，就用作榨
油。」

「主席聽完笑笑，誇俺家的花生好
吃。」習主席的誇獎讓李大嫂感到十
分自豪。李大嫂還說：「習主席說話
很親切，笑容也很多，
並不像電視上看得那麼
嚴肅。」

■記者劉蕊、駱佳

從 1962 年調任河
南省蘭考縣縣委書記
到 1964 年 5月 14 日
離世，焦裕祿只在蘭
考工作了470多天。
蘭考縣地處豫東平原
黃河故道，是個飽受
風沙、鹽鹼、內澇之
患的老災區。在這一
年半的時間，焦裕祿

帶領全縣人民封沙、治水、改地，身先士
卒，以身作則。
患有嚴重肝病的焦裕祿仍堅持工作、下
鄉，直至被強行送進醫院。1964年5月14
日，他因肝癌去世時年僅42歲。他臨終遺
言是希望死後「把我運回蘭考，埋在沙堆
上。活我沒有治好沙丘，死了也要看你
們把沙丘治好。」
焦裕祿艱苦奮鬥、迎難而上、無私奉獻的

精神，被譽為「黨的好幹部」、「人民的好
公僕」。《人民日報》曾發表長篇通訊《縣委書記
的榜樣—焦裕祿》，並連續發表社
論，高度讚揚其全心全意為人民服務
的精神。毛澤東、周恩來等當時的中
國領導人也分別會見焦裕祿的子女。

■本報記者整理
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習近平三緬焦裕祿 囑反腐常抓不懈
重訪河南蘭考焦足跡：「紀錄片可作教材」

城鎮化2020出爐 公共服務投10萬億

主席嚐花生 李嫂感自豪

香港文匯報訊 (記者 王玨 北京報道) 中共中央、國務院日前印
發《國家新型城鎮化規劃（2014~2020 年）》(以下簡稱《規
劃》)。計劃到2020年，中國常住人口城鎮化率達到60%左右，戶
籍人口城鎮化率達到45%的目標。專家預計，以1人10萬元的市民
化成本計算，實現前述目標，至少要增加10萬億用於基礎設施建
設和基本公共服務建設。
規劃全文3萬多字。內地媒體引述中國國際經濟交流中心信息部

部長徐洪才介紹，規劃總結了中國近年來城鎮化的經驗教訓，包括
土地城鎮化快於人口城鎮化，建設用地粗放低效；城市管理服務水

平不高，「城市病」問題日益突出等。規劃最大的亮點是推進以人
為核心的城鎮化，提出保障隨遷子女平等享有受教育權利、完善公
共就業創業服務體系、擴大社會保障覆蓋面、改善基本醫療衛生條
件、拓寬住房保障渠道等一系列舉措，推進農業轉移人口享有城鎮
基本公共服務。

6年內1億人「農轉非」
目前中國常住人口城鎮化率為53.7%，戶籍人口城鎮化率只有

36%左右，即城鎮常住人口中有2億多人沒有城市戶籍，雙方在教
育、醫療、社會保障等社會均等化方面存在差距，因此，規劃非常
重視提升城鎮化質量，避免繼續出現以前的「偽城鎮化」。按照規
劃，到2020年，常住人口城鎮化率達到60%左右，戶籍人口城鎮
化率達到45%左右，努力實現1億左右農業轉移人口和其他常住人
口在城鎮落戶。
規劃提出，要實施差別化落戶政策，全面放開建制鎮和小城市落

戶限制，有序放開城區人口50萬至100萬的城市落戶限制，合理放
開城區人口100萬至300萬的大城市落戶限制，合理確定城區人口
300萬至500萬的大城市落戶條件，嚴格控制城區人口500萬以上
的特大城市人口規模。
盤古智庫城鎮化首席研究員易鵬測算，農業轉移人口的市民化成

本應在人均10萬元左右，要實現前述目標，至少要增加10萬億在
基礎設施建設和基本公共服務建設上。

粵前2月外貿降15.3%
三四月或更嚴峻

香港文匯報訊 (記者敖敏輝廣州報道)海關總署廣
東分署昨日發佈消息稱，前2個月廣東省外貿進出口
總值8,905.7億元(人民幣，下同)，比上年同期下降
15.3%。其中，出口5,239.8億元，下降14.2%；進口
3,665.9億元，下降16.9%。廣東外貿研究專家指出，
三、四月份該省的外貿形勢或更嚴峻。
數據顯示，今年以來，廣東省一般貿易進出口態勢

良好，進出口3,590.2億元，增長15%。不過，佔據全
省外貿半壁江山的加工貿易，出現大幅下降的趨勢。
前2個月，全省加工貿易進出口4,255.1億元，大幅下
降15%。
海關人士表示，今年廣東外貿進出口連續2個月下
跌，主要原因一是由於去年套利貿易引發的外貿高基
數集中出現在上半年，導致前幾個月的降幅較大，去
年的3、4月份是套利貿易的高位，因此接下來的兩個
月外貿形勢或將更為嚴峻；二是加工貿易持續下降；
三是產業轉型升級、企業調整策略等綜合因素影響。
有廣東外貿研究專家指出，今年廣東外貿形勢不容

樂觀，預計三、四月份的外貿形勢或更為嚴峻。目
前，有關方面正研究促進外貿增長的一系列措施。

中石油深改小組成立
董事長周吉平任組長

香港文匯報
訊 (記者 羅
洪嘯 北京報
道) 中國石油
天然氣集團官
網昨日發佈消
息表示，中石
油集團全面深
化改革領導小
組 14 日在北
京成立，董事
長周吉平任組
長。周吉平表
示，今年中石

油將落實發展混合所有制經濟、健全
決策機制、加強反腐倡廉制度建設等
9項改革重點工作。同時，他還強
調，要深入研究制定集團公司整體改
革方案，做好頂層設計。
據了解，該領導小組的主要職責是

負責落實中央全面深化改革領導小
組、國資委全面深化改革領導小組及
專項小組的決策部署，承擔研究上級
交辦的改革任務；研究制定集團公司
改革任務的實施方案和政策措施，統
籌協調改革過程中的重大問題；統一
部署和組織推動集團公司改革工作。
全面深化改革領導小組組長由周吉

平擔任，副組長由中石油集團總經
理、黨組成員廖永遠擔任，黨組成員
汪東進、喻寶才、沈殿成、劉躍珍、
王立新、劉宏斌悉數為領導小組成
員。領導小組辦公室主任則由剛上調
到集團總部的塔里木油田總經理周新
源擔任。
周吉平強調，有關人員要盡快到
位，迅速開展工作，制定工作計劃，
成立相應的專業公司或跨專業公司深
化改革領導小組，研究完善改革方
案，推進改革試點工作積極開展。

香港文匯報訊 (記

者 劉蕊、駱佳 蘭考

報道) 全國「兩會」

甫一結束，中共中央

總書記習近平昨日來

到河南省視察。他到

蘭考縣到訪被譽稱為

「縣委書記好榜樣」

的焦裕祿紀念館、焦

裕祿幹部學院以及到

焦裕祿當年成功治理

風沙的村莊。他表

示，為了實現「中國

夢」，就必須堅持不

懈改進作風、整治腐

敗，常抓不懈「形式

主義、官僚主義、享

樂 主 義 和 奢 靡 之

風。」
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據悉，習近平曾於2009年到蘭考參觀焦裕祿事
跡展。

蘭考縣是習近平在群眾路線教育實踐活動的聯繫
點。昨日上午一下車，他就直接來到焦裕祿紀念
館。

會見焦裕祿5子女
據新華視點報道，習近平在聽取講解並參觀完紀
念館後，會見了焦裕祿5個子女，當從焦裕祿的二
女兒焦守雲聽說河南省拍了一部介紹焦裕祿的紀錄
片後，他馬上轉頭叮囑隨行的中組部領導：「紀錄
片可作為教材。」
2009年3月底，時任國家副主席的習近平也曾到
這裡參觀。習近平昨日在參觀時表示，焦裕祿精神
對其影響很大。早在他上初中一年級時，便讀了
《縣委書記的榜樣─焦裕祿》，「學習焦裕祿時我
正上初中，當時政治課老師讀報，讀讀便哽咽
了，聽聽我們也流淚了。」他並透露，在任福
建省福州市委書記時更填詞一首紀念焦裕祿，「焦

裕祿是很高的標杆，要見賢思齊。」他並勉勵蘭考
縣要再接再厲，並號召全國學習焦裕祿精神。

「短暫一刻化為永恆」
習近平之後再來到東壩頭鄉張莊村。東壩頭鄉鄉

長趙西燦在講述首次近距離接觸習近平仍心情激
動，「他平易近人，一點兒都不像個當官的。」而
張莊村黨支部第一書記程遠飛介紹，這裡是蘭考縣
最大的風沙口，當年焦裕祿在此找到了治理風沙的
突破口，用淤泥壓沙，再種上植被。程遠飛說，習
近平在與村民座談時強調要到群眾中去，解決百姓
最關心的問題。
午飯時，習近平來到焦裕祿幹部學院二樓餐廳，

和大家一起圍坐在幾張普通圓桌旁就餐。每張桌上
都是大盆裝的四菜一湯，主食是白米飯和燴面。而
在晚上，習近平在焦裕祿幹部學院與蘭考縣基層服
務型黨組織建設培訓班學員座談。他說，焦裕祿精
神影響了一代人。「很多東西存在的時間是短暫
的，但就是這短暫的一刻化為了永恆。」
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■■習近平在河南東壩鄉張家村走習近平在河南東壩鄉張家村走
訪群眾訪群眾。。 本報河南傳真本報河南傳真

■■習近平昨日來到河南省蘭考習近平昨日來到河南省蘭考
視察視察。。他甫下車他甫下車，，便到訪被譽便到訪被譽
稱為稱為「「縣委書記好榜樣縣委書記好榜樣」」的焦的焦
裕祿紀念館裕祿紀念館。。 本報河南傳真本報河南傳真

■習近平在焦
裕祿紀念館會
見了焦裕祿的
5個子女和當
地部分焦裕祿
式的好幹部。
本報河南傳真

■■習近平佇立岸邊眺望習近平佇立岸邊眺望，，並向地方官並向地方官
員詢問黃河防汛情況員詢問黃河防汛情況。。 本報河南傳真本報河南傳真

新型城鎮化規劃五大要點
一、常住人口城鎮化率達到60%左右，戶籍人口城鎮化率達到45%左右，努力實現1
億左右農業轉移人口和其他常住人口在城鎮落戶。
二、「兩橫三縱」為主體的城鎮化格局基本形成，東部城市群一體化水平和國際競爭力
明顯提高，中西部城市群成為推動區域協調發展的新重要增長極。
三、密度較高、功能混用和公交導向的開發模式成為主導，人均城市建設用地嚴格控制
在100平方米以內。綠色生產、綠色消費成為城市經濟生活的主流。
四、義務教育、就業服務、基本養老、基本醫療衛生、保障性住房等覆蓋全部常住人
口，消費環境更加便利，生態環境明顯改善，空氣質量逐步好轉，飲水安全得到保障。
五、戶籍管理、土地管理、社會保障、財稅金融、行政管理、生態環境等制度改革取得
重大進展，阻礙城鎮化健康發展的體制機制障礙基本消除。

本報記者整理

■周吉平任中石油深
改小組組長。

資料圖片

■■規劃提出拓寬住房保障渠道等一規劃提出拓寬住房保障渠道等一
系列舉措系列舉措。。圖為工人在山西太原一圖為工人在山西太原一
處棚戶區改造工地施工處棚戶區改造工地施工。。 中新社中新社

■焦裕祿 資料圖片


